



Editorial

LECCIONES DE UNA ELECCION MUNICIPAL

¿Qué hay que destacar de las residuales elecciones municipales 2009 en la RAAN? A nuestro parecer, en orden de importancia, dos sucesos, uno malo y otro bueno. La pérdida de votantes municipales de Yatama, la principal fuerza política local en la RAAN, es la mala. Y un sufragio municipal ejemplar con respecto al de las primeras elecciones municipales del cinco de noviembre de 2008 es la buena.

Lo que da carácter específico a cualquier elección política en la RAAN es la importancia estratégica que tiene para cualquiera de las fuerza políticas nacionales la alianza política con Yatama. Desde hace unos ocho años, Yatama inició una alianza con el Frente, que le ha permitido ensanchar su poder político regional y extenderlo también al plano nacional. Esta alianza ha incidido en la dirigencia nacional del FSLN en entender mejor las demandas de los pueblos indígenas, la población afrodescendiente y los mestizos que habitan la costa Caribe de Nicaragua expresado en políticas públicas del gobierno actual a favor de los costeños y en el nombramiento de éstos en cargos ministeriales claves para el desarrollo de la Costa. Hay que reconocer que esta alianza ha permitido, desde entonces, un clima de gobernabilidad ininterrumpida en la RAAN.

En este periodo de alianza, Yatama se robusteció al punto que en las elecciones del 2004 consiguió la victoria en cuatro de los principales municipios étnicos de la RAAN: Puerto Cabezas, Waspam, Prinzapolka y Sandy Bay. Sin embargo, en estas elecciones sólo pudo conservar el municipio de Prinzapolka y hasta perdió en Sandy Bay, el municipio emblemático del tradicional poder de Yatama en la RAAN.

Este voto de castigo de los tradicionales votantes de Yatama, en el 2009, se veía venir. La causa principal del descontento fue la cuestionada administración edilicia de Yatama, en materia de transparencia, agudizada por el cuestionado manejo de la ayuda a las comunidades afectadas por el huracán Félix en el 2007. A esto hay que agregar las expectativas de recuperación post huracán, que el Consejo de Desarrollo de la Costa y Yatama alentaron en los comunitarios al promover un plan de recuperación de 300 millones, cuando lo que consiguieron no alcanzó siquiera el 20 por ciento. También, la iniciativa de Yatama de suspender las elecciones municipales en la RAAN sirvió de bandera para la campaña política electoral de las fuerzas indígenas opositoras a Yatama.

El otro hecho que queremos destacar fue la calidad de estas elecciones expresadas en que los principales actores políticos del país y de la región quedaron satisfechos con los resultados, situación que difiere mucho de las elecciones realizadas dos meses antes en el resto de municipios del país. Sin duda, el Gobierno vio en estas elecciones residuales una oportunidad de oro para atenuar, nacional e internacionalmente, el impacto causado en la fase electoral anterior.

¿Qué lecciones puede dar esta elección? Para Yatama, el dejar de achacar su pérdida a causas fraudulentas y concentrar sus esfuerzos en la implementación de una estrategia basada en el análisis de los factores que verdaderamente incidieron en esta derrota. Esto sería saludable para el necesario desarrollo de fuerzas políticas locales en las regiones autónomas.

Para el Ejecutivo, el Consejo Supremo Electoral y el FSLN, la lección también es clara. Cuánto mejor es para todos, especialmente para el gobierno nacional, una recatada y limpia victoria electoral como la alcanzada por el FSLN en los territorios étnicos de la RAAN, que convertir un modesto triunfo en una derrota por culpa de irregularidades organizativas y acciones inmaduras que tantos perjuicios han causado al mismo gobierno y al país.